

# EL TERUEL

## PERIODICO DE INTERESES MATERIALES, DE RECREO Y DE AVISOS.

Se publica el jueves y domingo de cada semana.

Se admiten toda clase de anuncios á precios convencionales y sumamente módicos.

Se admiten suscripciones en la imprenta de D. Pedro Pablo Vicente, calle del Tozal núm. 10. — La correspondencia ha de venir franca.

PRECIO DE SUSCRICION.  
en Teruel y fuera, franco de porte  
Por un mes . . . . . 2 reales.  
Por medio año . . . . . 11 reales.  
Por un año . . . . . 20 reales.

### Seccion local.

#### REVISTA DE AGRICULTURA.

*De la siembra.—Eleccion de simiente.—Epoca de la siembra.—Profundidad de la simiente.*

No cabe duda que el éxito de las cosechas depende mucho de la preparacion que ha recibido el suelo, á pesar de que el cultivador que ha labrado bien su campo no ha realizado aun mas que la primera parte de su tarea. La agricultura es una obra de paciencia: si la constancia, actividad y vigilancia no acompañan habitualmente al que cultiva el suelo, le es necesario un curso de circunstancias que la casualidad ofrece rara vez: esto se aplica sobre todo á la siembra; en esta operacion es donde muchas veces se frustran sus desvelos por ignorancia ó impericia, y donde el labrador observador ostenta su superioridad sobre el que desdén las lecciones de la esperiencia. El conocimiento que exige la siembra, puede reasumirse en la eleccion de la simiente, época, profundidad de sembrar, cantidad de simiente, modo de sembrar y cubrir la simiente.

*Eleccion de la simiente.* El que proceda sin regla ni método en la eleccion de la simiente, empezará el culti-

vo por una falta, pues no es al sembrar cuando se debe proporcionar la semilla necesaria, sino á la misma época de la cosecha que precede, y solo en este tiempo es dado determinar las variedades mas productivas, rústicas y apropiadas á la naturaleza del terreno.

Así hay que escluir siempre la simiente que previene de una cosecha de mala calidad, pues no produciria sino plantas débiles é inferiores, así como nunca emplear granos de cereales que han sufrido de la *raquitis*, del *tizon*, de la *caries* ó *carbon*, ni que hayan crecido en terrenos que estuviesen á la sombra ó que hayan sido abundantemente emhasurados. Se hebe emplear en la siembra únicamente aquellos granos que provienen de un campo cuyas espigas estan perfectamente desarrolladas, y en donde las yerbas parásitas son escasas, dejando madurarse bien la mies y despues de realizar la trilla ligeramente, con el fin de sacar solo los granos mas pesados y bien nutridos, apalea, aventar y cribarlos bien, pues solo así se logra tener una simiente limpia y dispuesta á producir plantas vigorosas.

En las haciendas reducidas y en los países en donde se conoce el valor de una simiente bien acondicionada, el labrador hace cortar las mejores espigas en los trozos de tierra, que ofrecen el mejor cereal, y no hay duda que por

este medio se llega á obtener un grano de primera calidad; pero tratando operar sobre una grande escala, este sistema es demasiado caro y pesado en ejecucion, y asi el otro ofrece mayores ventajas en las circunstancias generales.

En cuanto al problema si es ó no ventajoso el renovar periódicamente la simiente, ha sido ya discutido en pro y en contra por diversos agricultores de la mayor nota, y por último ha quedado sin solucion definitiva, comprendiendo la imposibilidad de resolverle de un modo absoluto. Examinando lo que sucede en gran número de plantas cultivadas y en varios países, no es dudoso que puedan degenerar las diversas variedades de plantas que cultivamos, y que la diferencia del clima, el cambio en el modo de cultivarlas y la diferencia en la composicion del terreno, ejercen sobre los productos una influencia bastante poderosa para hacerles perder algunas de sus propiedades primitivas, á pesar de que si estas producen mas ó menos efectos no son tan pronunciados como generalmente los creen nuestros labradores, y si lo es el resultado de la mezcla del polvo fecundante de las variedades distintas de plantas, que por efecto del aire se operan á veces á distancias muy largas y que generalmente se escapan á las observaciones del cultivador. En este último caso es indudable que un cambio total de simiente ofrece utilidad advirtiéndole que á pesar de toda consideracion la mayor ventaja que se logra generalmente con simiente de tierra extraña á la que se cultiva, es la desaparicion de malas yerbas, y sobre todo de las plantas parásitas, pues como cada una solo prospera en un terreno propio á su naturaleza, es evidente que trasladando la simiente de una comarca á otra, no es fácil que aquellas semillas malas que se encuentran mezcladas con el grano, hallasen precisamente un suelo tan á propósito para su desarrollo como aquel de donde provienen, y así al cambiar de simiente se logra con frecuencia obtener cosechas mas limpias y de mejor calidad.

(Se continuará.)

## Mercado de ayer.

Trigo chamorro á 31 rs. fanega.  
Royo, á 48 rs. id.  
Jeja á 45 rs. mrs.  
Morecho á 37 rs. id.  
Centeno á 33 rs. mrs.  
Cebada á 23 rs. mrs.  
Arroz á 31 rs. @ y á 1 real 2 mrs. libra.  
Aceite á 64 rs. @ y á un real 30 mrs.  
Jabon á 32 rs. @ y á un real 24 mrs.  
Alubias á 21 rs. @ y á 20 mrs. libra.  
Bacalao á 44 rs. @ y á un real 16 mrs. lib.  
Azucar á 70 rs. @ y á 2 rs. 4 mrs. lib.  
Garbanzos á 42 rs. @ y 1 real 14 mrs. lib.  
Carnero á 5 rs. 22 mrs. carnicera  
Oveja á 4 rs. y 16 mrs. carnicera.  
Tocino seco á 12 rs. carnicera.  
Vino á 12 y 16 rs. el cántaro y á 13 cts. el jarro  
Pan de 18 20 22 y 24 mrs. libra.  
Cañamo de 36 á 42 rs. @  
Lana de 78 á 86 rs. @  
Carbon comun á 4 rs. mrs @  
Carbon tara á 5 rs. y mrs @

## Seccion de anuncios.

### CALENDARIOS DE ZARAGOZA

del Reino de Aragon para el año de 1857.

Se venden en la imprenta de Anselmo Zarzoso, Portal de Valencia, en los estancos de la ciudad y librerías de la misma.

En la imprenta de este periódico se hallan de venta las TABLAS de Reducciones del sistema métrico y de capitalizaciones, libro de 112 páginas, con cubierta de color, necesario á los ayuntamientos y funcionarios públicos.

Véndese á 6 reales vellon.

No habiendo habido postor para la venta de 1240 cargas de carbon de la clase de pino de albar y de los montes comunes de este pueblo de Noguera en la 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> subastas celebradas en los dias 10 del mes próximo pasado Agosto y 14 del siguiente Setiembre; se anuncia por tercera vez la venta en subasta pública del referido número de cargas de á cinco arrobas una para el dia 23 del próximo mes de Noviembre y hora de las once de su mañana en el local de las casas consistoriales del mismo bajo la presidencia del Sr. D. Aquilino Fernandez alcalde constitucional y asistencia del guarda mayor del partido; y con sujecion al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del que refrenda quince dias antes del señalado para la subasta.

Con la correspondiente autorizacion y hora de las once de la mañana del dia treinta del mes de Noviembre próximo viniente se subastaran publicamente, en las casas consistoriales de Peñarroya bajo la presidencia del Sr. Alcalde de la misma y asistencia del guarda mayor del partido, doscientos veintinueve y nueve pinos maderables de la clase de negral á saber: 79 en el cuartel núm. 3 93 en el id. núm. 5 14 en el id. núm. 20 22, en el id. núm. 24, 8 en el id. núm. 23, 13 en el id. núm. 26. Todos de la propiedad del comun de vecinos, cuya subasta está autorizada por Real orden de 13 de Junio último y se verificará con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento desde el primero del citado mes de Noviembre para conocimiento de los que gusten enterarse de él.

Con la competente autorizacion se subastarán en las casas consistoriales de este pueblo el dia 16 de Noviembre próximo viniente á las 11 de su mañana bajo la presidencia del Sr. Alcalde 196 pinos divididos en 9 lotes á cada uno de los cuales se han agregado dos de los recios y los restantes delgados procedentes de los que resultaron inútiles para la línea telegráfica; y se

hallan mondados y almacenados; midiendo de circunferencia los primeros de 24 á 27 pulgadas y sobre 26 pies de longitud y los delgados de 17 21 pulgadas y de 20 á 21 pies.

Acto continuo en dicho dia se subastarán igualmente 69 pinos que se encuentran almacenados en este pueblo de 17 á 28 pies de longitud y de 20 á 48 pulgadas de latitud y proceden de corta verificada de los mismos en virtud de haberse secado con motivo de la enfermedad llamada barrenilla. Ambas subastas tendrán lugar con los respectivos pliegos de condiciones que se hallarán de manifiesto en la secretaria de este ayuntamiento y se leerán en el acto. Orihuela 26 de Octubre de 1856.—El Alcalde Juan Antonio Jimenez.—Mariano Vazquez Secretario.

### EL DOMINGO.

*Semanario instructivo de literatura, viajes, historia, ciencias, agricultura, artes y anuncios*

### PROSPECTO.

Los periódicos son en el dia una necesidad: pero hay una noble diferencia entre los periódicos políticos, científicos y recreativos. Publicaremos una coleccion de novelas, y con

(200)

—Tened! Dijo el Prior: no vengo á recibir abrazos.

—Perdonadle, señor prior de la Bastilla! Esclamaba la pobre mujer casi llerando de alegría.

—Arrodillaos delante de mí, señor Jaime Durand: añadió el hombre de la religion con voz imperiosa. El interpelado se arrodilló inmediatamente.

—Poned ahora la mano sobre este libro que os presento, continuó el de la Bastilla.

Jayme Durand puso inmediatamente la mano sobre el libro.

—Jurais ahora por los sagrados evangelios no contraer préstamo alguno, sin alcanzar antes mi licencia?

Jayme Durand respondió aturdido.

—Sí, juro!—Un momento despues, el sacerdote echaba mano al sombrero diciendo:

Pues entended, para evitaros la molestia de ir á verme, entended, señor Jaime Durand, que os niego para siempre el permiso de contraer préstamos: os niego que traigais la usura á vuestra casa: os niego que la senteis é vuestra mesa: os niego que esa usura alargue una mano, y arrebatel el pan de vuestra boca y de la boca

(197)

Interés del plazo segundo sobre el total anterior. 9216

Total del mismo plazo 24576  
Interés del plazo tercero. 14743

Total del mismo. 39321  
Interés del cuarto año. 23592

Total del mismo. 62913  
Interés del quinto. 37747

Total del mismo. 100660  
Interés del sexto año. 60396

Total débito . . . 161056

Prosigamos ahora.

Quando el jefe de casa vió al sacerdote de la Bastilla permaneció mudo, porque á la verdad no podia esplicarse aquella ocurrencia: su mujer dejó atribulada la silla en que hacia su lavor, mientras que los niños besaban la mano al hombre de iglesia.

—Tomad asiento, señor prior de la Bastilla; dijo el labrador repuesto del susto.

el fin de complacer á los señores y á las bellas damas que generosamente contribuyan al éxito de nuestra empresa con su benévola suscripción escogeremos las mas importantes y morales. Con esto los unos tendrán un objeto de distracción y los padres de familia verdaderos modelos que sirvan de instrucción y escarmiento á los jóvenes inespertos, en la edad mas espuesta á cometer errores y á experimentar los mas fuertes desengaños.

Confiados los editores en la generosidad, ilustración y buen criterio del pueblo Valenciano no les arredran dificultades; y siempre dispuestos á repetir sus sacrificios en su obsequio no omitirán ningun medio para dar valor é importancia á la obra que ofrecen al público con el mayor desinterés.

Cada número contendrá una novela inédita que será continuada en los números que sigan.

Artículos varios de viajes, anécdotas, descripciones geográficas, secretos de artes, nuevos descubiertos industriales y científicos.

Artículos sueltos relativos á la agricultura á ciencias y á las artes: estando al efecto asociados con diferentes colaboradores que lo mismo que nosotros, están animados de los mejores deseos.

A medida que las leyes lo permitan daremos mas impulso á nuestras inspiraciones pero siempre tendremos por principio el orden, la ins-

trucción y la moralidad, y por lo mismo estamos en la convicción de que nuestra obra será de todos aceptada y recomendada.

#### CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

Este periódico saldrá todos los domingos por la mañana en un pliego de impresión compacta igual al presente y contendrá además en dos pliegos separados de 32 páginas en 16<sup>o</sup> francés, novelas morales, é instructivas, de manera que cada mes obtendrán los suscritores un número de pliegos equivalentes á un volumen de igual valor al de la suscripción, ó sean 128 páginas.

Se admiten suscripciones en la Redacción del *Tarriá* á 5 rs. por un mes. 14 rs. por trimestre, 26 por medio año, y 50 por un año.

Se han publicado 4 números.

La casa señalada con el Número 5 en la calle de la Paz se alquila. El que desee habitarla se avistará con D.<sup>a</sup> Francisca Acuavera.

Se alquila la casa núm. 40 de la calle del Tozal: el que desee habitarla se avistará con D. Laureano Sanchez que vive en la calle de Arcedianos núm. 7.

*Imprenta de D. Pedro Pablo Vicente.—Editor.*

(198)

Note el lector que el sacerdote de la Bastilla era un personaje sumamente conocido en Paris.

—No vengo á sentarme, contestó secamente el personaje vestido de negro: despues añadió.

—Tengo entendido que va á cumplir seis años, contragisteis un préstamo.

—Si, señor, baluceó el hombre arruinado, comprendiéndolo todo. Aquel ministro del altar debía venir comisionado por el caritativo habitante de la Cité, y al padre de familia se le heló la sangre en medio de las venas. Quizá el lector sabe que el acento de un acreedor no suena en los oídos del deudor; sino en la médula de sus huesos.

La madre repelia la mirada anterior:

Pobres hijos míos!

—El usurero que os hizo el préstamo..... pero os acordais como se llamó? preguntó el prior interrumpiéndose vivamente.

—Se llama Pedro Hérault, contestó el hombre arruinado con tristeza.

—Pues ese Pedro Hérault, dijo el sacerdote de la Bastilla, está agonizando en estos instantes. Yo fui llamado para su confe-

(199)

sion... Entendeis? El juicio de la muerte es para los malos la formidable inmensidad de un abismo. Entendeis? Pedro Hérault tuvo miedo de sus usuras, y entre varios papeles me hizo entrega de esta escritura para vos. Entendeis?

El prior de la Bastilla puso un legajo en manos del patron de la casa, indicándole el folio en que debía leer.

El de los afueras de Paris leyó aturdido en aquel legajo que tanto conocía.

«Yo Pedro Hérault confieso y confieso haber recibido de Jayme Durand los 161056 francos que constan en esta escritura, la cual queda desde ahora para siempre sin valor ni efecto, asi en juicio como fuera de él.

Item mas: no teniendo herederos forzosos es mi voluntad hacerle donacion perfecta de las tres casas de mi pertenencia situadas en el barrio de la Cité, segun todo ello queda declarado en el testamento que en este dia otorgo.

Paris 8 de Agosto del año de 1743.— Pedro Hérault.»

El hombre arruinado quiso abrazar al benéfico sacerdote, que en aquella escritura le traia la fortuna de sus hijos.